

Proyecto de investigación sobre El urbanismo en Mesoamérica

*Alba Guadalupe Mastache**

Como parte de las actividades del proyecto El urbanismo en Mesoamérica, se llevó a cabo entre el 7 y el 11 de octubre del 2002, la primera reunión y una jornada de conferencias sobre urbanismo abierto al público, que tuvo lugar el 10 de octubre en la Ciudad de México, en el Museo Nacional de Antropología. En esa jornada participaron como conferencistas los investigadores: doctor Aidan Southall de la Universidad de Wisconsin, doctor René Millon y doctor Edward Calnek de la Universidad de Rochester, doctor William T. Sanders y doctor Kenneth Hirth de la Pennsylvania State University; profesor Eduardo Matos y profesor Ángel García Cook del INAH, doctor Jerome Monnet del Centro Francés de Estudios Mesoamericanos y Centroamericanos y doctor Eric Taladoire de la Universidad de París 1. Las conferencias trataron acerca de conceptos generales de urbanismo y urbanización y sobre cuatro centros urbanos mesoamericanos como Tenochtitlan-Tlatelolco, Xochicalco y Cantona. Hubo también una presentación sobre el urbanismo en la Edad Media en Francia.

La segunda reunión del proyecto se realizó del 12 al 16 de mayo del 2003 en las instalaciones de la Pennsylvania State University, en la que participaron además de los directores del proyecto los investigadores: doctor Edward Calnek y

doctor René Millon de la Universidad de Rochester; arqueólogo Rafael Cobos de la Universidad Autónoma de Yucatán; doctor George Cowgill y doctor Barbara Stark de Arizona State University; doctor Robert Cobean y arqueólogo Ángel García Cook del INAH y los doctores Gerardo Gutiérrez, Kenneth Hirth, Barret Lee, George Milner y David Webster de la Pennsylvania State University; doctor Jean Polet de la Université de Paris 1 y doctor Hellen Pollard de Michigan State University. Las conferencias trataron de enfoques generales y de otras disciplinas sobre urbanismo antiguo y acerca de los siguientes sitios mesoamericanos: Chichén Itzá, Tenochtitlan, Tzintzuntzan, Cerro de las Mesas, Cantona, Piedras Negras y Tula, así como sitios de otras regiones: Cahokia (Illinois), urbanismo en China y en África Occidental. Actualmente se prepara para publicación la memoria de estas dos primeras reuniones, la cual será una edición bilingüe (español e inglés), editada por las dos instituciones patrocinadoras del proyecto. La tercera reunión está programada para realizarse en México en octubre del 2003.

El proyecto El urbanismo en Mesoamérica es un proyecto biinstitucional, coordinado por los doctores William T. Sanders y Alba Guadalupe Mastache, patrocinado por el INAH a través de la Coordinación Nacional de Arqueología y por la Universidad Estatal de Pennsylvania. El pro-

* Dirección de Estudios Arqueológicos, INAH.

yecto se creó con el fin de realizar un balance y análisis del estado actual de la investigación en este campo y una revisión crítica de los principales enfoques y orientaciones teóricas y metodológicas sobre el urbanismo en Mesoamérica.

Un aspecto sobresaliente y crucial de las culturas mesoamericanas es la existencia de ciudades. Centros urbanos de distinto tipo y de diferente magnitud surgieron en el territorio mesoamericano a lo largo de dos milenios. El rango de estos sitios es muy amplio y abarca desde pequeños centros urbanos o lugares centrales, hasta ciudades de las dimensiones de Teotihuacan o Tenochtitlan-Tlatelolco, es decir comunidades urbanas de gran extensión y complejidad con una población de más de 100 000 personas y gran heterogeneidad social.

Es obvio, que la investigación del urbanismo y de los procesos de urbanización en Mesoamérica es clave para la comprensión de esta área cultural y para obtener un panorama más detallado y un conocimiento a fondo del papel histórico que desempeñaron este tipo de comunidades y sociedades innovadoras, de su variedad y especificidad. Tampoco debemos olvidar, que a diferencia de otras áreas culturales de Europa o del Medio y Lejano Oriente, Mesoamérica, debido a su relativo aislamiento geográfico, es un área de especial interés a nivel teórico y metodológico general para el estudio de los procesos específicos que dieron lugar a ciudades y a sociedades altamente estratificadas.

No obstante lo anterior, todavía nos encontramos en las etapas iniciales de comprensión y entendimiento acerca de la naturaleza de estos sitios en el área mesoamericana y sobre los procesos vinculados al desarrollo y crecimiento urbano. Aún estamos definiendo y discutiendo conceptos básicos relacionados con el urbanismo y la naturaleza urbana o no urbana, de diversos sitios en Mesoamérica, además de aspectos teóricos y metodológicos, estrategias y técnicas para el muestreo y estudio adecuado de estos sitios, así como sobre la interpretación y el alcance de los datos obtenidos.

El proyecto intenta promover un discurso académico internacional y multidisciplinario sobre el tema, para la discusión, análisis e intercambio de ideas en este campo, que estimule la investigación, tanto a nivel teórico y metodológico como en el del análisis de ciudades prehispánicas específicas.

Durante la etapa inicial del proyecto serán analizados poco más de 30 centros urbanos mesoamericanos, a través de reuniones periódicas y con la participación de los investigadores especialistas en esos sitios. Los sitios seleccionados para su análisis ejemplifican asentamientos urbanos de diversos rangos y de distintos períodos y regiones, habiéndose considerado en esta selección también el nivel de conocimiento que a la fecha tenemos sobre esos centros. Con el fin de enriquecer la perspectiva conceptual del proyecto y con fines comparativos, se analizarán también ciudades tempranas de otras áreas culturales fuera de Mesoamérica y participarán en las reuniones especialistas en urbanismo de otras disciplinas: geógrafos, sociólogos, historiadores, arquitectos urbanistas, quienes ofrecerán una perspectiva interdisciplinaria sobre este campo.

Se considera que el análisis realizado permitirá, entre otras cosas, impulsar el desarrollo de nuevas investigaciones y de proyectos específicos de campo y de gabinete, sobre temas clave y sobre sitios y aspectos relevantes que profundicen y permitan una mejor comprensión del urbanismo en Mesoamérica. Como sabemos, una parte importante de la arqueología institucional se ha centrado en la excavación, restauración y conservación de zonas monumentales, que son, tal vez, los restos más conspicuos de las antiguas ciudades mesoamericanas y que constituyen la mayor parte de las zonas arqueológicas abiertas al público. Sin embargo, en algunos casos es importante plantear investigaciones más integrales de esos sitios, que generalmente son asentamientos muy extensos y heterogéneos.

Las reuniones del proyecto se realizarán por lo menos dos veces al año, teniendo como sede en

forma alterna la Universidad Estatal de Pennsylvania y el INAH. Además de la elaboración y publicación de una *Memoria* anual de las reuniones, se plantea al final de la primera etapa del proyecto la preparación de un volumen general sobre El urbanismo en Mesoamérica. Los ensayos serán escritos por los especialistas participantes en las diversas reuniones de trabajo. Las publicaciones, auspiciadas por ambas instituciones, serán bilingües (español e inglés) con la intención de alcanzar un público académico más amplio.



